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Р Е Ш Е Н И Я  Н О Я Б Р Ь С К О Г О  П Л Е Н У М А  ЦК  К П С С - В  Ж И З Н Ь !

Их рубеж-1 5 0 0  килограммов
«Зимовка скота — ударный 

фронт! Все силы и средства на 
ее успешное проведение!» — 
такой лозунг, призывающий до
ярок с первых дней стойлового 

[содержания скота вести повсе
дневную борьбу за увеличение 
надоев молока, висит в красном 
уголке фермы Погост колхоза 
«Сигнал».

В начале декабря животново
ды этого хозяйства на своем оче
редном совещании подвели ито
ги производства и продажи про
дуктов животноводства за 11 
месяцев третьего года пятилет
ки. Доярки с Погоста оказались 
на третьем месте по колхозу, 
уступив первенство коллективам 
ферм Бор и Манылово. Но в со
циалистическом соревновании по 
надоям молока на корову луч
ший результат по колхозу име
ет доярка фермы Погост Е. В. 
Меньшикова. С начала года она 
получила но 2639 килограм
мов молока, что на 20 килограм
мов выше прошлогодних пока
зателей. В честь ее в центре 
колхоза, у сельского Дома куль
туры поднят флаг трудовой сла
в ы :  — М  «f» I f ---  ^  - пггпП

же фермы надой на корову не
сколько ниже — 2558 килограм
мов. но она имеет наибольшую
— 206 килограммов — при
бавку к уровню прошлого года. 
У нее также самый высокий ва
ловой надой молока по колхозу
— 659 центнеров.

Претворяя в жизнь решения 
июльского (1978 года) Пленума 
ЦК КПСС? поддерживая инициа
тиву животноводов Бабаевского 
района, работники ферм колхоза 
«Сигнал» обязались в стойловый 
период содержания скота полу
чить средний надой молока от 
коровы по 1500 килограммов. 
И сейчас они прилагают все уси
лия для успешного выполнения 
намеченного рубежа. Так. дояр
ки фермы Манылово С. А. Се
ливанова и М. А. Меньшикова 
за два месяца зимовки надоили 
молока на корову соответствен
но по 349 и 332 килограмма.

Зная, что кормов в этом году 
недостаточно, доярки большое 
внимание уделяют их бережно
му и рациональному использо
ванию. Суточный рацион корм
ления крупного рогатого скота 
составляет немногим более шес
ти кормовых единиц. Животные 
ежедневно получают три кило
грамма соломы, один килограмм 
сена, восемь килограммов сило
са. один килограмм и 300 грам
мов на выдоенный литр концен
тратов. На раздой новотельных 

дополнительно выдается

Силос перед скармливанием* 
кисляется древесной золой.

Для пополнения рациона ис
пользуется хвойная мука из рас
чета два—три килограмма на 
голову. Заготовкой хвойной лап
ки и ее размолом для всего хо

•  О Р Г А Н И К У  — Н А  П О Л Я

ПОРУЧЕНО ЗВЕНУ
На днях на заседании прав

ления нашего колхоза решался 
вопрос об организации работы 
по вывозке на поля органичес
ких удобрений в зимний период. 
Мнение членов правления еди
нодушно: используя опыт про
шедших лет, поручить это дело 
механизированному звену. Воз
главил его бессменный руково
дитель. коммунист А. А. Панов.

В звене семь человек. Алек
сандр Александрович будет осу-

|Ществлять погрузку навоза, ме- 
[ ханизатор В. Н. Воропанов — 
управлять гусеничным тракто
ром с бульдозерной навеской, 
остальные пять членов звена — 
перевозить удобрения в поле.

Установлено задание: с 15 де
кабря по 15 апреля доставить 
на поля бригад 8000 тонн наво
за* Составлен график. Так, в 
бригаде Исаево, где вначале 
будет работать звено, вывозка 
органики должна быть законче
на в течение месяца.

Поставлена задача: в первую 
очередь убрать от ферм навоз. 
В cnjHiae непредвиденных об
стоятельств, например поломки 
погрузчика, звено переключится

на вывозку торфа с болота За
лесье. Оттуда же механизиро
ванный отряд агрохимспецотде- 
ления в течение зимы должен 
вывезти на колхозные поля или 
к фермам для компостирования 
20 тысяч тонн торфа.

Для членов звена разработа
ны и утверждены меры матери
ального поощрения. Механиза
торам, занятым на перевозке 
удобрений, при перевыполнении 
сменной нормы (в зависимости 
от расстояния они разные) на 
одну тонну начисляется 30 про
центов дополнительной оплаты. 
Если звено выполнит задание в 
установленные сроки, членам 
его будет начислена премия 350 
рублей.

В звено войдут механизаторы, 
проживающие в разных дерев
нях. Чтобы до минимума сокра
тить холостые пробеги тракторов 
и не тратить много времени на 
обеденный перерыв, намерены 
организовать горячее питание 
членам звена в тех бригадах, где 
они будут работать.

В. САВКОВ. 
главный агроном 

колхоза «Родина».

ТЕХНИКУ — НА ЛИНЕИКУ ГОТОВНОСТИ

ВЫПОЛНИМ В СРОК
Несмотря на то. что сроки 

уборочных работ нынче сильно 
растянулись, механизаторы на
шего колхоза сумели мобилизо
вать усилия на быстрейшую под
готовку техники к весне 1979 
года. Уже отремонтированы плу
ги и сеялки, осталось лишь про
верить один культиватор. Члены 
ремонтного звена, наряду с под' 
Готовкой сельхозмашин, осуще

ствляют сборку и обкатку вновь 
поступившей техники.

Первый пункт обязательства
— до 20 декабря поставить на 
линейку готовности почвообраба
тывающие орудия н сеялки — 
выполним в срок.

В. ОСОВСКОЙ.

механик колхоза 
♦1-е Мая»,

зяйства занимается специально 
созданное звено из восьми че
ловек, возглавить которое пору
чено бригадиру второй бригады 
М. А. Жданову. Хвойная мука 
скармливается в основном впе
ремешку с концентратами, и ко
ровы охотно ее поедают.

Повышение продуктивности 
животных зависит не только от 
обеспеченности колхоза корма
ми, но в значительной степени 
от того, насколько умело их 
приготовляют к скармливанию. 
Не для кого не секрет, что за
паренная солома повышает ее 
вкусовые качества. Запаркой же 
в «Сигнале» пока не занимают
ся. Ждут, когда ПМК треста 
«Вологдасельхозмонтаж» закон
чит установку оборудования в 
новом кормоцехе. Пуск его в эк
сплуатацию несомненно окажет 
положительное влияние на по
вышение продуктивности дойно
го стада.

Идет декабрь — третий ме
сяц стойлового содержания ско
та, последний месяц третьего 
года десятой пятилетки. Напря
женными трудовыми буднями 
живут в эти зимние дни живот- 

-мяГТПГиУПДВП? лГнгнлгг», стре- 
бу за увеличение производства 
и продажи молока. Это их ответ 
на решения ноябрьского Плену
ма ЦК КПСС.

В. ЦИПИЛЕВ.

НА СНИМКЕ: М. Ф. Клыги- 
на.

Фото автора. JM ш

ПЯТИЛЕТКУ  —  Н 110-й ГОДОВЩИНЕ СО АНЯ РОЖДЕНИЯ В. И. ЛЕНИНА

В преддверии нового года ле
созаготовители подводят трудо
вые итоги, намечают планы на 
будущее. Неблагоприятные по
годные условия нынешнего лета 
и осени отрицательно сказались 
на ходе работ в лесных делян
ках. Однако коллективы передо
вых лесопунктов сумели подой
ти к финишу года с хорошими 
производственными показателя
ми.

Камчугские лесозаготовители 
умело и рационально использо
вали технику, каждый час пого
жего времени. В результате го
довой план они выполнили к 
первому декабря. Заготовлено и 
вывезено 157 тысяч кубометров 
древесины. До конца года на 
нижний склад будет доставлено 
около 15 тысяч сверхплановых 
кубометров леса.

Семь лесосечных бригад из 
восьми успешно справились с 
ноябрьским заданием. .Больше

УДАРНЫЙ ФИНИШ
всех заготовила древесины 
бригада П. И. Оленева. Она вы
полнила план на 116 процентов. 
Чуть меньше сделала бригада, 
руководимая В. М. Тонковским.

По-ударному трудятся все че
тыре бригады нижнего склада. 
Коллектив, возглавляемый В. И. 
Сергачевым. уже больше месяца 
работает в счет 1979 года. За 
одиннадцать месяцев он рас
кряжевал 58 тысяч кубометров 
древесины. Близка к выполне
нию годового плана бригада
А. И. Жибаса.

На вывозке древесины в ле
сопункте занято четырнадцать 
водителей лесовозов. Двенад
цать из них в ноябре постоянно 
перевыполняли ежедневные за
дания. Пример в труде показы
вает шофер Г. И. Оленев.

Оператор челюстного погруз

чика коммунист П. В. Рязанов 
план этого года выполнил еще 
в сентябре. За одиннадцать ме
сяцев он погрузил 42159 кубо
метров древесины. Его годовое 
социалистическое обязательство
— 45 тысяч кубометров. Нет со
мнения. что оно будет выполне
но.

Пантелеймон Васильевич не
давно принял новое социалисти
ческое обязательство — выпол
нить пятилетний план к 110-й 
годовщине со дня рождения 
В. И. Ленина. Его почин обсу
дим на общем собрании коллек
тива лесопункта. Надеемся, что 
он найдет широкую поддержку 
среди рабочих.

Т. РЫБНИКОВА, 
нормировщик 

Камчатского лесопункта.

ДНЕВНИК Д О РО Ж Н О 
СТРОИТЕЛЬНЫХ РАБОТ

Все знают и понимают, на
сколько важна своевременная и 
качественная подготовка дорог 
к зимней эксплуатации. Особое 
внимание в нашем районе долж
но быть обращено на форсиро
вание строительства дороги на 
Мосеево. Восстановление проез
да по ней предоставит возмож
ность иметь регулярную связь 
с райцентром трем колхозам — 

«Мосеево», «Заветы Ильича», 
«Большевик». Пока же эти хо
зяйства довольно длительное

время практически оторваны от 
города.

Однако дорожно-строительные 
работы ведутся крайне медлен
но. С первого ноября из карьера 
Соколово на мосеевскую дорогу 
вывезено лишь 4559 кубометров 
песчано-гравийной смеси из за
планированных 11,5 тысячи ку
бометров.

За четыре дня декабря выве
зено всего 173 кубометра, из 
них 73 кубометра — водителя
ми дорожного участка №  705.

Только три машины смогла вы
делить на дорожное строитель
ство райсельхозтехника. Они 
сделали по два рейса. Две ма
шины направило автопредприя
тие, два трактора с тележками
— передвижная механизирован
ная колонна №  15. Вся эта тех
ника работала только один день.

Многие руководители отказы
ваются выделять транспорт, в 
оправдание называют различные 
причины. В совхозе «Север», на
пример, ссылаются на то, что 
все машины неисправные.

М. ДВОИНИШНИКОВА, 

техник дорожного уча

стка № 705.
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БОЛЬШОЙ СЧЕТ СТРАНЫ
С 17 по 24 января 1979 года в нашей Стране будет прохо

дить очередная Всесоюзная перепись населения — шестая за 
годы Советской власти. Выполнение этой важной государствен
ной задачи возложено на ЦСУ СССР и его местные органы. 
К работе над переписью привлекается около 750 тысяч человек. 
В течение восьми дней 600 тысяч работников, выполняющих 
обязанности счетчиков, побывают в каждой квартире, общежи
тии, посетят все другие помещения своего участка, где могут 
находиться люди, и занесут ответы граждан в переписные до
кументы. Переписи подлежат все граждане Советского Союза, 
а также иностранцы, находящиеся на территории СССР.

Всесоюзные переписи населе
ния имеют большое политичес
кое и народнохозяйственное зна
чение с  жизни государства. В 
материалах переписей, как в 
зеркале, отражаются успехи, до
стигнутые нашим народом за го
ды Советской власти под руко
водством Коммунистической 
партии. Взять, к примеру, рост 
уровня образования. По данным 
первой в России всеобщей пере
писи 1897 года, почти три чет
верти населения страны в воз
расте 9—49 лет было неграмот
ным. Сегодня более трех чет
вертей только занятых ® народ
ном хозяйстве людей имеют 
высшее или среднее (полное и 
неполное) образование.

Научно-технический прогресс 
коренным образом изменил так 
называемую отраслевую струк
туру населения. Перепись 1926 
года, например, зарегистрирова
ла, что в СССР занято преиму
щественно умственным трудом 
менее 3 миллионов работников, 
а на начало 1977 года их число 
составляло 37,5 миллиона че
ловек. Цифры наглядно пока
зывают, как изменяется качест
венный состав самого многочис
ленного класса нашего общест
ва — рабочего класса (к началу 
этого года — около 62 процен
тов всего населения). Труд ра
бочего все больше приближает
ся к труду инженерно-техничес
ких работников. Согласно пере
писи 1959 года из каждой тыся
чи рабочих 396 имели высшее 
и среднее (полное и неполное) 
образование, а по переписи 1970 
года — 586, по расчетам теку
щей ^ о р и о и п а т е л Ь -
ныи уровень и образ жизни 
сельского населения подчас ма
ло чем отличается от городско
го.

В межпереписной период рас
четы населения ведутся органа
ми государственной статистики 
ежегодно. По последней перепи
си 1970 года в стране было 
241,7 миллиона жителей, по 
расчетным данным на 1 июля 
этого года — 261,2 миллиона 
человек. В последние годы каж
дые сутки численность граждан 
страны увеличивалась на 6000.

Переписи уточняют данные 
текущих учетов, а также явля
ются единственным источником 
получения обширной информа
ции о населении нашей Родины, 
в частности о национальности и 
родном языке, о другом языке 
народов СССР, которым свобод
но владеет человек, об источни
ках средств существования, рас

пределении занятого населения 
по отраслям народного хозяйст
ва и т. д.

В. И. Ленин писал: «Матери
алы переписей необходимы рес
публикам 1в целях планомерной 
организации как производства, 
так и советских аппаратов» 
(ПСС, т. 52, стр. 304). Эти сло
ва актуальны и сегодня. Мате
риалы всех советских переписей 
широко использовались в рабо
те органов государственного уп
равления, в планировании эко
номического и социального раз
вития, дальнейшего улучшения 
материального благосостояния 
народа.

Любой раздел плана — об
щесоюзного, республиканского, 
краевого, областного, районного 
или городского значения учиты
вает численность и состав на
селения, наличие и использова
ние трудовых ресурсов. Пере
пись поможет уточнить, сколько 
нужно выпустить товаров народ
ного потребления, построить 
школ, детских садов и яслей, 
квартир, причем, каких именно. 
Она позволит выявить и потреб
ность в культурно-просветитель
ных, спортивных, учебно-оздоро
вительных учреждениях, в пред
приятиях бытового обслужива
ния, во всех видах транспорта. 
Данные новой переписи будут 
использованы при анализе вы
полнения заданий десятой пяти
летки и при разработке плана 
экономического и социального 
развития на 1981 —1985 годы.

Программа переписи — это 
круг вопросов,
тог, на которые в процессе пе
реписи нужно получить точные 
ответы от населения.

Новая перепись, как и преды
дущая, проводится с применени
ем выборочного метода. Это 
значит что из 16 вопросов, 
включенных в программу, на 11 
ответы будут получены от все
го населения (сплошная пере
пись) — это пол, возраст, обра
зование и т. д. На 5 вопросов 
(выборочная перепись) —только 
от жителей каждого четвертого 
помещения (квартиры, комнаты)
— место работы, миграция, чи
сло рожденных женщиной детей

и др. Как показала практика, 25 
процентов полных ответов впол
не достаточно, чтобы получить 
качественные характеристики 
всего населения области, края, 
республики.

К настоящему времени в стра
не завершен большой круг под
готовительных мероприятий, 
среди населения проводится 
разъяснительная работа о це
лях и задачах переписи. Сейчас, 
когда до переписи осталось сов
сем немного времени, партий
ные организации предприятий, 
учреждений, колхозов, учебных 
заведений активизируют эту ра
боту в трудовых коллективах, 
по месту жительства населения. 
Широко используется многоти
ражная и стенная печать, мест
ные радиоузлы, телевидение, 
организуются выставки, стенды 
с материалами переписи.

Особое место занимает уст
ная агитация — лекции, докла
ды. беседы. К ответам на вопро
сы, касающиеся переписи, дол
жны быть готовы агитаторы и 
политинформаторы, пропаган
дисты, депутаты местных Сове
тов, комсомольский и профсоюз
ный актив, члены общества 
«Знание», комиссий содействия 
переписи.

Надо более действенно реали
зовать постановления ЦК 
ДОСААФ СССР и Госспортко- 
митета СССР об участии их ор
ганизаций в проведении агита
ционной и разъяснительной ра
боты среди населения с исполь
зованием агитационных и лыж
ных походов, автомотопробегов, 
звездных эстафет и т. д.

ЦСУ СССР выпустило бро
шюру «Всесоюзная перепись на
селения — всенародное дело». 
Она является основным пособи
ем при проведении массово
разъяснительной работы. На эк
ранах страны демонстрируется 
короткометражный фильм
«Большой счет страны», изданы 
красочные плакаты и .ГЩЙЭРДО- 
сдлч£л~ 'должна способствовать 
твердому усвоению каждым 
гражданином целей и задач пе
реписи, ее политического и на
роднохозяйственного значения, 
порядка проведения. При этом 
особо следует подчеркнуть, что 
перепись проводится на основе 
устных ответов граждан, без 
предъявления каких-либо доку
ментов, на полном доверии госу
дарства народу. В этом демо
кратическая сущность советских 
переписей.

Т. ОХРИМЮК,
начальник отдела Управле

ния Всесоюзной переписи 
населения ЦСУ СССР.

ХОТЯ ПИСЬМО и НЕ ОПУБЛИКОВАНО
На групповое письмо молодых 

матерей председатель гориспол
кома Н. Я. Кашутин ответил ре
дакции, что вопрос об открытии 
молочной кухни в городе рас

сматривался на заседании испол
кома городского Совета. Рай
больнице предоставлено поме
щение для молочной кухни на 
улице Советской, 18.
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УЧИТСЯ КОМСОМОЛИЯ
ТАТАРСКАЯ АССР. В Каза

ни действует зональная школа 
подготовки комсомольских кад
ров. Ее выпускники — это сек
ретари первичных организаций 
крупных строек, заводов, пред
приятий транспорта и легкой 
промышленности, сферы обслу
живания, работники горкомов и 
райкомов ВЛКСМ. Всего в шко
лу съехались юноши и девушки 
из одиннадцати областей и авто
номных республик РСФСР.

Слушатели занимаются по 
двум теоретическим курсам: 
«Актуальные проблемы теории 
и политики КПСС» и «Комсо
мольское строительство». В про
грамму обучения включен спец
курс, пропагандирующий опыт, 
формы и методы работы в зоне 
Нечерноземья.

НА СНИМКЕ: молодежный 
центр в Казани, где размести
лась зональная комсомольская 
школа.

Фото ТАСС.

С Е М И Н А Р  С Е К Р Е Т А Р Е Й  

комсомольских ОРГАНИЗАЦИЙ

СОВЕРШЕНСТВОВАТЬ 

С Т И Л Ь  Р А Б О Т Ы
Закончились отчеты и выбо

ры в комсомоле. На собрани
ях вскрыто много серьезных не
достатков в организации социа
листического соревнования мо
лодежи. в участии юношей и де
вушек в патриотическом движе
нии «Пятилетке эффективности 
и качества — мастерство и по
иск молодых!». Не все комсо
мольцы - активисты уделяют 
должное внимание внутрисоюз
ной работе, проведению досуга. 
Об этом шел разговор на 
шитамгг — 'LunKJ * райкоме 
ВЛКСМ семинаре секретарей 
первичных комсомольских орга
низаций.

Работники аппарата райкома 
комсомола познакомили участ
ников семинара с планированием 
и делопроизводством в организа
ции. Это особенно важно для 
тех секретарей, которых избра
ли впервые. Но и опытные ком
сомольские вожаки отметили 
для себя, что в планировании 
работы мелочей нет, что каж
дый этап в жизни комсомола, 
каждый год несет с собой новые 
события, новые даты. Важно не 
отстать от жизни, спланировать 
работу так, чтобы идти в ногу 
со временем.

На семинаре выступил заве
дующий организационным отде
лом райкома партии С. Л. По
номарев. Он рассказал о том. 
как партийные организации осу
ществляют руководство комсо
молом.

Коммунисты заботятся о вос
питании молодежи. На одном из

пленумов РК КПСС наметили 
меры по улучшению этой рабо
ты. Но комсомольцы не долж
ны ждать напоминания от секре
таря партийной организации о 
собраниях, субботниках, других 
неотложных делах, а сами обя
заны настойчиво добиваться реа
лизации планов, подходить к 
решению вопросов принципиаль
но, по-комсомольски. Большое 
внимание нужно уделить настав
ничеству (в роли наставников 
»«гет/иаклг иногда далеко не со
ответствующие этому званию 
люди), работе по профориента
ции в школах, организации со
ревнования среди молодежных 
коллективов, так как анализ их 
деятельности сводится лишь к 
производственным показателям.

Участники семинара сделали 
вывод: от того, как они будут 
вести работу по устранению от
меченных недостатков, претво
рению в жизнь задуманного, бу
дет зависеть стиль деятельности 
всей * комсомольской организа
ции.

Почетной грамотой ЦК комсо
мола в честь 60-летия ВЛКСМ 
награждена комсомольская орга
низация Юбилейного линейно- 
производственного управления 
газопроводов. Ее вручила на се
минаре первый секретарь райко
ма ВЛКСМ М. С. Перевязкина 
секретарю комсомольской орга
низации Александру Момот. По
четные грамоты ЦК ВЛКСМ по
лучила также группа секрета
рей комсомольских организаций.

И. ДМИТРИЕВА.

Н А Ш И  И Н Т Е Р В Ь Ю

Коллектив строительного участка строительно-монтажного 
управления треста «Вологдалесстрой» при годовой плане 766 
тысяч рублей за одиннадцать месяцев произвел работ на 704 
тысячи рублей. План ноября выполнен на 99 процентов. Неудов
летворительно ведется строительство лесовозных дорог. Из семи 
запланированных километров в этом году проложено чуть боль
ше километра.

Наш корреспондент встретился с начальником строительно
го участка К. Н. Козловым и попросил его ответить на ряд во
просов. Вот что он рассказал:

промхоз вовремя не позаботил
ся об изыскании хороших лет
них карьеров. Нечто похожее 
случилось на 319-м пикете, где 
частые дожди размыли подсти
лающий слой, а песку, чтобы 
сделать новый, не смогли нигде 
найти.

Неприятная история произо
шла с железобетонными плита-

километров Пятовской узкоко
лейной железной дороги строи
тельный участок сдал нынче 
только один. Здесь опять основ
ная причина — отсутствие хо
роших карьеров. В проектных 
карьерах оказалась только гли
на. а когда нашли непроектные, 
к ним пришлось прокладывать 
километр узкоколейки, чтобы

Строительство лесовозных до
рог — одна из основных задач 
коллектива строительного участ
ка строительно-монтажного уп
равления треста «Вологдалес
строй». Если мы плохо строим 
дороги, то наш заказчик. Тотем- 
скнй леспромхоз, вынужден про
кладывать временные лесовоз
ные усы. расходуя на это боль
шие материальные ресурсы.

Конечно, в том, что не выпол
няется план строительства лесо
возных дорог, немалая доля на
шей вины. Сказываются недоста
точно четкая организация тру
да. неумение зачастую правиль
но н рационально использовать 
технику, отсутствие достаточно
го количества рабочей силы, в

Многое зависит от заназчина
основном плотников и каменщи
ков.

Однако руководителям Тотем- 
ского леспромхоза следовало бы 
помнить, что своевременное и 
качественное исполнение работ 
подрядчиком во многом зависит 
от помощи заказчика. Этим ле
том на 394-м пикете камчугской 
автодороги вами были проведе
ны необходимые подготовитель
ные работы. Оставалось только 
поднять насыпь. Для этого ну
жен балласт, а в близлежащих 
карьерах — одна глина. Лес

ми. Их выгрузили в Камчуте с 
баржи на болотистый участок 
берега Сухоны. Дожди превра
тили этот участок в сплошное 
болото и вытащить оттуда пли
ты летом и осенью было невоз
можно. Когда подмерзло, их на
чали перевозить на 319-й пикет. 
Пока вывезли 500 штук, а все
го надо доставить на дорогу 
около двух с половиной тысяч. 
Это. естественно. задержало 
строительство автодороги с же
лезобетонным покрытием.

Вместо запланированных трех

можно было подвозить песок к 
месту строительства. Это отня
ло много времени и средств.

В этом году, правда, с опоз
данием мы сдали в эксплуата
цию базу орса Тотем скот о лес
промхоза. узел связи речников. 
Большую тревогу вызывает об
щественно - бытовой корпус 
ГПТУ-19. который должен быть 
сдан в эксплуатацию в будущем 
году. Он уже в основном пост
роен. Осталось провести отде
лочные работы, установить обо
рудование. Однако заказчик

оборудование не поставляет. 
Котлы в котельной установили 
еще в мае, а пустить ее в строй 
до сих пор не можем.

Ныне коллектив участка на
чал строительство животновод
ческого комплекса в колхозе 
«Родина». Летом там выполнили 
строительно - монтажных работ 
на 168 тысяч рублей. Осенью, 
когда проезда на Вожбал не бы
ло, работы приостановились. 
Сейчас туда завозятся стройма
териалы и строительство возоб
новляется.

Годовой план строительво- 
работ коллектив уча- 
н выполнить. У нас 
юсовестных рабочих, 

умеющих творчески подход**** * 
порученному делу, болеющих за 
своевременное и качественное 
строительство объектов. • Среди 
них экскаваторщики А А. Ку- 
кавов. Н. П. Мельник, бульдо
зерист Н. А. Байдаков, камен
щик В. В, Куксов и Другие

К. КОЗЛОВ, 
начальник строительного 

участка СМУ треста 
«Волоп

монтаж 
стка д( 
немало
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ТЕАТРАЛЬНАЯ НЕДЕЛЯ
I Ежегодно в нашей стране прове
ртел неделя Театр н дети». Ре
йха hi драматического ■ куколь- 
иго кружков Лома шюнеров при- 

г активное участие в этЬй 
еделе. Много радостных часов 
одаряли детям кукольники. Бос- 
■мвники детских садов и млад
ше школьники всегда с большим 
юимд ч следят за двоимыми 
ероязш на ширме. Они легко раз- 
[краются, где доброта, где зло.

[ В эти дни дети посмотрели два 
Ьпекгакля кукольного театра: 
сказку Синне-сшше цветы и 
т а  яга-: и норвежскую сказку 
'Королевские зайцы». Успех ео- 
К т о  вал девочкам-кукловодам 
Вере Коптяевой, Тане Хватовой. 
ш е  Дудоровой, Свете Соболевой 
я другим.

Драматический коллектив се- 
мякла.еников показал спектакль 

пионерской героике —  «Труби
ли горны по утру». 6  неравной 
схватке с немецкими оккупантами 
пали смертью храбрых пионер 
Володя (роль исполнял Вася Нов-

городов) и вожатый-комсомолец 
Федя (Валера Кузьминский). Чу
дом спаслись горнист ^Петушок 
(Сережа Скоморохов), пионерки 
Галя и Оля (Света Попова и Катя 
Васильева). Похищенные ими до
кументы у немецкой разведки бы
ли доставлены партизанам.

Леша Плотников и Коли Двой- 
нншкннков играли отрицательные 
роли. Оба успешно справились с 
ними. Их игра надолго останется в 
памяти у зрителей.

Запомнятся роли, сыгранные 
Серехей Шутиковым и Женей Зи- 
макиным.

В  течение театральной недели 
участники художественной само
деятельности Дома пионеров вы
ступили восемь раз. Спектакли 
посмотрели дети детских садов, 
учащиеся продленных групп го
родских школ, Калининской вось- 
милетней. Матвеевской начальной 
школ и родители учащихся Тотем- 
ской средней школы Лё 1.

В. ОСОВСНАЯ.

НА  СН И М К Е : кукловоды Дома пионеров Вера Коптяева, 
Оля Лебедева, Таня Хватова, Марина Каберова и Света Собо
лева на репетиции сказки «Королевские зайцы».

Ф ото Игоря Коншина.

ТУРНИР РЫЦАРЕЙ
Много проводится разных кон

курсов. Все они по-своему инте
ресны, а вот турнир рыцарей веж
ливости понравился всем. В нем 
принимали участие две команды 
мальчиков. Ребята первой участ
вовали активнее, поэтому заняли 
£®0вое место. Набрали двадцать 
Девять очков, второй —  на два 
ченьше.

г» Звание рыцаря присвоено Вла
димиру Хороброму. Ему вручены

рыцарские доспехи. Доволен Во
лодя. Рады за него и мы.

Остальные участии кп-победи- 
тели получили памятные открыт
ки со словами Сервантеса: «Ни
что не стоит так дешево и не це
нится людьми так дорого, как веж
ливость)).

Лена ШАНАНИНА, 
ученица 6 класса 

Тотемсной 
средней шнолы №  1.

ВЫШЛИ НА ТРЕНИРОВКИ
ВЁрьшал снег. Детвора бесконеч- 

Рада. Но больше всего радуют- 
я лыжники. Они сразу же вышли 

на тренировки.
: Спорт отнимает не мало време- 
ии- Но любители покататься на 
лыжах умеют его распределить. 
т ,,и посещают спортивную шко- 
ЛУ. неплохо учатся и в общеобра
зовательной школе.

Марина Коробицына, ученица 
5 класса Тотемской восьмилетней 
школы, увлекается спортом и 
учится на пятерки, любит читать 
книжки.

Сейчас Марина упорно трениру
ется. Скоро соревнования на пер
венство области. Она примет в 
них участие.

А. ШЕСТАКОВА.

ВСЕ О ЗЕМЛЯКЕ- 
РЕВОЛЮЦИОНЕРЕ

Вступив в пионеры, наш отряд 
стал бороться за присвоение име
ни нашего земляка, соратника
В. Н. Ленина Ивана Васильевича 
Бабушкина. Мы посетили краевед
ческий музей, познакомились с 
жизнью и революционной деятель
ностью И. В. Бабушкина. На эту 
же тему была проведена политин
формация. Просмотрели диафильм. 
Поисковая группа собрала бога
тый материал и оформила альбом. 
В него поместили фотографии И. В. 
Бабушкина, его матери, встреч с
В. И. Лениным, мест, где отбывал 
ссылки Иван Васильевич, сниики 
из газет.

Юнкор класса Саша Юрманов

сфотографировал в Тотъме улицу 
имени Бабушкина, а пионеры уз
нали, с какого времени она стала 
носить его имя. Мы все прочита
ли книгу «Товарищ Богдан \

На отрядном сборе подведи ито
ги поисковой работы. Отметили, 
что еще не все узнали о И. В. Ба
бушкине. Приняли решение побы
вать на его родине, в селе имени 
Бабушкина и просить совет дру 
жииы присвоить отряду имя зем
ляка-революционера.

Наташа ОСОВСНАЯ.
Оля РЫЧКОВА, 

ученицы 5 класса 
Тотемской средней 

школы № 1.

ПИОНЕРКИ- 
АКТИВИСТКИ
Тыи Шувалова мчатся в 6 

классе Красноборской восьмилет
ней школы. Ока иноверка отряда 
имени Павлика Морозова, ведак^ 
тор отрядной стенгазеты, член уч~ 
кома школы.

Таня очень не ни. тигельная, 
серьезная девочка. Она хорошо 
учится. За церву ю четвергь в дмнн 
кике Тани только две че г нерки 
но физкульгчре и рисованию Но 
«и ш к и м  предметам - пятерки.

Таня любит читать ири ключей- 
| чес кие рассказы, сказки и другие 
книги. Она строго выполняет ре
жим дня, шитом у у нее на все 
хватает времени Помогает дома 
во хозяйству. Следит за учебой 
брата, второк.ьассннка Коли.

] Нравится Тане все. Пусть таких 
девочек в классе будет больше.

С. НИКИТИНСКАЯ.

КРУЖОК ЮННАТОВ
В прошлом году в наш класс 

пришла руководитель юннатского 
кружка Н. Г. Мишурннская и 
рассказала нам о  животных, ко
торые есть в Доме шюнеров. Так 
было интересно слушать ее, что 
у нас появилось желание идти и 
посмотреть их. Сразу записались 
в кружок.

Понравились черепахи. Юннаты 
зовут их Машка и Тяпа, наблюда
ют за их поведением и все, что 
заметят, записывают в дневники.

В комнате для занятий юнна
тов много цветов. За ними мы са
ми ухаживаем. Восхищаемся, ког
да они распускают бутоны. Рисуем 
их в тетрадях.

Провели устный журнал «Инте
ресные растения». А в третьей 
четверти посмотрим журнал «Ком
натные растения».

Нина Гордеевна еще рассказы* 
вает нам о растительном и жи
вотном мире своего района и про
водит заочные экскурсии по при
родным зонам.

А кому не хочется узнать о 
жизни птиц. На эту тему мы тоже 
часто говорим на занятиях. Даже 
провели КВН о  пернатых. Делаем 
кормушки для них.

Ходим на экскурсии в краевед
ческий музей. Подолгу находимся 
в отделе природы.

Второй год мы посещаем этот 
кружок. Много получаем знаний 
дополнительно. Они нужны нам 
на уроках ботаники и географии.

Ира ТРОФИМОВА. 
Люда СК0Р0Х0Д0ВА.

ученицы Тотемской 
средней школы №  2.

У РЕБЯТ ПОЯВИЛСЯ ДРУГ
Если кто поинтересуется у ре

бят Погореловской средней школы, 
есть ли у них старший друг, они 
сразу назовут: наш друг Алек
сандр Павлович Писарев и расска
жут, что он работает механиком в 
совхозе.

Мальчики с нетерпением ждут 
того дня, когда к ним придет 
Александр Павлович. А ходит он 
каждую неделю. Осенью они 
встречались с ним на футбольном 
поле. Все мальчишки знают пра
вила игры в футбол. Теперь он

занимается в спортивном зале.
А. сколько среди школьников 

появилось любителей играть в 
шахматы! Это тоже благодаря 
Александру Павловичу, с которым 
ребята встречаются за шахмат
ной доской.

Было бы очень хорошо, если в 
каждой школе у мальчишек най
дутся хорошие старшие друзья, 
которые своими полезными дела
ми оставляли бы добрый след в 
душе школьников.

Н. НИКУЛИНА.

ХЛЕБ—ВСЕМУ ГОЛОВА
В дружине А. П. Гайдара 8 де

кабря состоялся сбор «Слава тем, 
кто хлеб растил». Во время подго
товки к нему провели обще
школьные радиопередачи: «Бе
режно относись к хлебу», расска
зали о книге Л. И. Брежнева «Це
лина». Восьмиклассники оформи
ли альбом «Пословицы и поговор
ки о хлебе», семиклассники —  
«Поэты и писатели о хлебе*». Уча
щиеся шестых классов подобрали 
на стенд интересный материал из 
районной газеты «Ленинское зна
мя» о передовых хлеборобах рай
она.

В отрядах проведены беседы 
«Хлеб —  народное богатство».

Героями этих бесед были те, кто 
выращивает хлеб, о  их адрес бы
ло высказано много теплых слов.

Ребята побывали на сортоис
пытательном участке, хлебопри
емном пункте, хлебокомбинате, в 
кондитерском цехе и пирожковой. 
Очень понравились экскурсии. 
Они посмотрели, как полеводы вы
ращивают богатый урожай, а по
том увидели, как пекут хлеб, бул
ки, пряники, печенье, пироги, 
баранки.

Обо всем этом рассказали на 
сборе.

В. ЛУКИНА, 
старшая вожатаи вспомо

гательной школы.

Наш председатель совета отря
да Марина Добрынина всегда с ва
ми: в школе, при выполнении 
трудовых операций, на внекласс
ных мероприятиях.

Марина заботится обо всем. Бе
ли кто-то подучил в классе двой
ку, она спешит разобраться, по
чему, если требуется помощь, ни
когда в ней не откажет.

Умеет наш председатель отряда 
организовать пионеров на общест
венно иолезный труд. А больше 
всего Марину беспокоит выполне
ние плана работы отряда. Раз на
метили —  надо выдолмятъ всей 
вместе. Строго следит за этим. Лю
би г. чтобы удачно проведенные 
мероприятия были оформлены на
глядно. Записывает в дневники 
оформляет альбомы.

С таким председателем интерес
но быть рядом, учиться и рабо
тать.

Аня ГУРЬЕВА.
Оля САВИНСИАЯ. 

пионерки отряда, борюще
гося за присвоение имени 

Зины Пертневей. 
Красноборская 
восьнилетияя школа.

В С Т Р А Н У  

„ПИОНЕРИЮ*
Дои пионеров. На сцене карта 

путешествий. На ней крупно на
печатано «1922 год». Будущие 
пионеры —  третьеклассники го
родских шкод —  начинают экс
курсию в город Нсторийск.

Ребята знакомятся с историей 
первого пионерского отряда. Они 
узнают, что он был создан в Мо
скве, в Краснопресненском райо
не, при шестнадцатой типографии. 
С интересом слушали рассказ о 
первом сборе, когда появился 
красный галстук, первое знамя, 
чей занимались пионеры. Беседа 
сопровождалась демонстрацией 
диафильма. Октябрята читали сти
хотворения и показали сценку 
о жизни первых пионеров.

Потоп слово было и род остав
лено гостям. Выступили первая 
вожатая пионерского отряда проф
союзов металлистов С. В. Голубе
ва, одна из первых барабанщиц 
этого отряда Е. А. Гущина и уча
стница первого краевого слета в 
1929 году В. В. Осоиекпя. Они 
рассказали о работе первых пио- 
норскнх отрядов в Тотъме и Во
логде.

Были исполнены песни «Взвей
тесь кострами синие ночи» и «О 
первом пионерском отряде».

Октябрята вручили гостям суве
ниры, наготовленные на занятиях 
«звездочки».

Следующие путешествия на 
«Вершину Красного знамени». Ре
бята узнают историю пионерских 
символов и ритуалов.

Так готовим октябрят для вступ
ления в пионеры.

С. МУХИНА, 
методист Дома пионеров.
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У НАС
В  Г О Р О Д Е  

И  Р А Й О Н Е

БЫСТРО 
И УДОБНО

Возобновились регулярные 
воздушные рейсы, связываю
щие Тотьму с Вологдой и 
другими городами и района* 
ми нашей области и страны. 
Кроме самолетов «АН-2», 
курсирующих между Тотьмой 
и Вологдой, на эту линию вы
шли комфортабельные пасса
жирские лайнеры «ЯК-40».

Это намного улучшило воз
душную связь нашего города 
и района с Вологдой и более 
чем в два раза сократило вре
мя нахождения пассажиров в 
пути. Теперь летать в Волог
ду и быстро, и удобно.

М. ТРУТНЕВ.

ПО зимним
МАРШРУТАМ

В нынешнем году пасса* 
жнрскнй парк Тотемского ав- 
топредприятня пополнился 
тремя новыми многоместны
ми автобусами. Это дает воз
можность увеличить число 
маршрутов и лучше обслужи
вать пассажиров. 33-местный 
автобус получен на днях с 
Львовского автозавода, он 
будет обслуживать линию 
Тотьма — Вологда.

До установления зимних 
дорог с Тотемского автовок
зала пассажирские автобусы 
ежедневно уходили по семи 
маршрутам. В ближайшие 
дни они будут обслуживать 
тринадцать маршрутов. По 
два рейса в день станут со
вершать автобусы между То
тьмой, Черепанихой, Юби
лейным, Красным Бором, Во
логдой. Ежедневно три авто
буса пойдут в Бабушкин- 
скин район, до Подболотья, 
Рослятина и Березовки.

На автовокзале пассажиров 
ожидает быстрое н внима
тельное обслуживание. К их 
услугам .большой зал ожида
ния, комната матери и ре
бенка. буфет с горячими за
кусками. Ежедневно через 
автовокзал проходит более 
тысячи пассажиров.

В. МИТРУШИН.

И ПРИЕМЩИК,  
И НАС Т АВ НИК

Для многих тотьмичей кро
лиководство стало любимым 
занятием. Они не только 
обеспечивают себя вкусным 
диетическим мясом, но и по
ставляют государству ценную 
пушнину. В прошлом году 
они получили более 13 тысяч 
килограммов . высококачест
венного мяса и продали госу
дарству 4700 кроличьих шку
рок. Наиболее ценную пуш
нину сдают Н. Г. Двойнишни- 
ков, П. Г. Воропаев, К. К. 
Семнчаевскнй, В. И. Момо- 
тов, К. А. Рычков и другие.

В нынешнем году число 
кролиководов в Тотыйе замет
но возросло. Этим делом ста
ли заниматься не только пен
сионеры, но н многие рабо
чие, служащие и школьники. 
Больше стало кролиководов 
в сельской местности, осо
бенно в лесных поселках Кам- 
чуга, Михайловна, Чурилов- 
ка.

В эти дни заметно приба
вилось дел у приемщика 
пушннны заготконторы рай
потребсоюза Н. А. Момотова. 
Вот уже более десяти лет 
Николай Алексеевич работает 
в этой должности. Он не

только приемщик пушнины. 
Он н наставник для каждого 
начинающего кроликовода 
или охотника. Николай Алек
сеевич всегда даст толковый 
совет, порекомендует, какую 
породу кроликов лучше раз
водить в наших условиях, как 
следует содержать и кормить 
их, в какое время лучше про
изводить забой и как правиль
но снимать шкурку. И тут же 
покажет хорошую и плохую 
шкурки.

За все это Николая Алек
сеевича уважают и благода
рят сдатчики пушнины.

За десять лет работы в за
готконторе райпотребсоюза 
через руки Н. А. Момотова 
прошло более чем на 150 ты
сяч рублей «мягкого «золо
та». Были и лисы и волки, 
горностаи и куницы, бобры и 
выдры, ондатры и норки, а 
больше всего — белок и кро
ликов. Вот и сегодня мы за
стали Николая Алексеевича 
в момент приемки пушнины 
у очередного сдатчика.

А. ТРЕТЬЯКОВ.
НА СНИМКЕ: Н. А. Мо- 

мотов за приемкой пушнины.
Фото И. Кусто вс кой.

Н О В Ь  Л Е С Н Ы Х " П О С Е Л К О В
С каждым годом растут и 

хорошеют поселки Тотемско
го леспромхоза. Только нын
че в них построено и строит
ся несколько новых жилых 
домов. В ноябре гостеприим
но распахнул двери новый 
клуб в поселке матвеевских 
лесозаготовителей. В центре 
поселка Советский разверну
лось строительство большого 
продовольственного магази
на. Он рассчитан на восемь

рабочих мест. В нем будет 
современное оборудование.

Важный объект — цех по 
производству технологичес
кой щепы — сооружается в 
Пятовке. Его стоимость пре
вышает 635 тысяч рублей. 
Сдача цеха в эксплуатацию 
намечена на 1980 год. Это 
даст возможность рациональ
но использовать все отходы, 
остающиеся от раскряжевки 
древесины. В лесном поселке

Крутая Осыпь строители обе
щают в будущем году сдать 
в эксплуатацию новое тепло
возное депо.

Большую заботу проявля
ют лесозаготовители о своем 
подсобном хозяйстве. В Чу- 
рнловке сдан в эксплуатацию 
новый свинарник на 100 го
лов. Такой же свинарник 
строится в Михайловне.

А. МИХАИЛОВ.

КИНОТЕАТР «ОКТЯБРЬ» 
БОЛЬШОЙ ЗАЛ 

9 декабря — новый художе
ственный фильм «Супруги Ор
ловы». Сеансы: в 17. 19 и 21-10. 
10— 11 декабря — художествен
ный фильм «Игра без ничьей». 
Сеансы: в 17 (детский). 19 и 
21-10 (удл.),

МАЛЫЙ ЗАЛ
9— 10 декабря — индийский 

художественный фильм «Чувст
во» (две серии). Сеансы: в 16. 
18-30 и 21-10. 11 — 12 .декабря
— художественный фильм «На
родный роман». Сеансы: в 19 и 
21-10. На детском сеансе в 17 
часов «Просчет в игре».

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
Тотьма, Загородная, 33,

ШУМОВУ В. Ф.

Владимир, поздравляем с со
рокалетием. желаем счастья, 
здоровья, успехов в работе.

Шумовы, Кореневы.

Ввиду инвентаризации нефте
база 28 и 29 декабря работать 
не будет. Эти дни переносятся 
на субботы— 16 и 23 декабря.

Дирекция.

ПРИГЛАШАЮТСЯ НА РАБОТУ:
ТРАКТОРИСТ на С-100 (ок

лад 100 рублей) аэропортом.

СЛЕСАРИ - САНТЕХНИКИ. 
СЛЕСАРИ - ЭЛЕКТРИКИ. 
ЭЛЕКТРИКИ. ТРАКТОРИС
ТЫ. КОЧЕГАРЫ комбинатом 
коммунальных предприятий.

Главный БУХГАЛТЕР. ИН- 
С ЛЕКТОРЫ. ЭКОНОМИСТЫ 
инспекцией Госстраха.

Срочно ШОФЕР на автобус 
ПАЗ-651 Тотемским маслозаво
дом. Оплата по штатному распи
санию.

Старший ДИСПЕТЧЕР. КОН
ТРОЛЕР автопредприятием.

9 декабря 1978 гц

С ЛЮБОВЬЮ К ПРИРОДЕ

Ч У Д А К
В нашем поселке он появился 

после войны. Пригляделись к 
нему жители, сказали*.

— Чудак какой-то. этот Сан 
Саныч!

Некоторые при атом вырази
тельно вертели указательным 
пальцем висок: чокнутый, мол, 
он...

Кое-кто высказывал предполо
жение:

— Контуженный, должно 
быть...

А он в самом деле был чуд- 
ной. Представьте себе: идет по 
улицр мужчина пятидесяти лет. 
Морозно, ветер пронизывающий 
дует. В такую погоду носа из 
дому не хочется высовывать, а 
коли вышел, то стараешься ско
рее свой путь пробежать. И вот 
впереди Сан Саныча, на самой 
дороге, садится ворона или со
рока. Заметила птица что-ни
будь съестное и села. Так Сан 
Саныч, чтобы не помешать пти
це, назад попятится, отойдет по

дальше, а потом стороной, 
снегу обойдет.

Дома у него полно всящ 
зверюшек. И все больше —f г 
калеченные. Выхаживает их, bi 
лечивает и на волю отпускав 
А некоторые не хотят на вол! 
так с Сан Санычем и остаютс

Вот и сейчас у него галка ж 
вет. Куда Сан Саныч, туда 
она. Он идет, она у него на пл 1 
че сидит. Сан Саныч в магавн ^ 
а она — на крышу. Он из м 
газина, она опять на плечо и 
чинает ласкаться, головой to&jL 
тереться. Иной раз Сан С Р у/ 
не берет ее с собой — погоГ 
плохая или еще что, — так oil 
украдкой, поверху, с дерева ij 
дерево, со столба на столб, 
крыши на крышу, и все за ни 
вслед.

А вот семьн у Сан Саныч 
нет. Фашисты при отступ лени 
жену и маленького сына зажив* 
в хате сожгли...

Но в поселке этого никто hJ 
знал.

ССОРА ПОД КРЫШЕЙ
Сарайчик был покрыт толем, 

а поверх его, «кроме того, был 
положен еще и шифер. Лишь 
только похолодало на дворе, 
здесь, под крышей сарайчика, 
синица облюбовала себе место 
для ночевки.

Как-то вошел я в сарайчик за 
дровами и вдруг услышал под 
крышей какую-то странную воз
ню и птичий писк. «Что бы это 
могло значить?» — подумал я. 
А возня между тем продолжа
лась, и писк даже громче стал. 
Такое впечатление, словно птич
ка попала в кошачьи лапы. Но 
кошке под шифер не пролезть.

А что, если ласка разбойничав 
ет? Надо выручать бедную птавм 
ну!

Я поставил лестницу и загля
нул под крышу. То, что увидел,; 
рассмешило меня. Оказывается, 
в отсутствие «хозяйки» в отвер
стие под шифер залетела другая! 
синица, но тут же была застиг-; 
нута, как говорят, «на месте 
преступления». За непрошенное 
вторжение в чужую квартиру! 
она и поплатилась несколькими 
перышками, которые подхватил] 
и унес ветер.

А. МОРОЗОВ.

ЧЕМ ГОРДИТСЯ  
ВЕЛИКИЙ УСТЮГ

Даже для знатоков-ювелиров 
термин «черненое золото» пока 
не совсем привычен. Но именно 
таковы кольца, кулоны, подвес
ки, серьги — новая продукция 
Великоустюгского завода «Се
верная чернь», знаменитого сво
ей чернью по серебру.

Чернение по металлу роди
лось в Великом Устюге еще в 
XVII веке. В величайшей тайне 
хранили мастера рецепт приго
товления черневой массы. От де
да к внуку, от дяди к племянни
ку передавался секрет, но никак 
не чужому человеку, тем более 
— женщине.

Рассказывают, что еще перед 
первой мировой войной приез
жали в Великий Устюг иност
ранцы. Разыокали последнего 
из старых мастеров-черневиков 
М. П. Чиркова и упрашивали 
его продать профессиональный 
секрет за 15 тысяч то ли руб
лей, то ли долларов. Чирков вы
проводил заморских гостей за 
порог ни с чем. хотя испытывал 
в то время крайнюю нужду.

А в 1934 году тот же Чирков, 
заботясь о преемственности, но 
не имея наследников, не захотел 
унести в могилу свою тайну. 
Дважды нарушив неписаный за

кон «серебряного ряда», мастер 
передал рецепт черни своей уче
нице М. А. Угловской-Сычевой.

Великоустюгская чернь на
ших дней — гордость советско
го Севера. Серебряная посуда, 
расписанная волшебными узора
ми и удивительными рисунками, 
не раз брала первые призы на 
международных выставках.

Но заводской технологичес
кой службе не давала покоя од
на мысль: ведь точно известно, 
что в древней Руси существова
ла чернь не только по серебру, 
но и по золоту, да рецепт был 
другой. Как его восстановить. 
На помощь мастерам из Вели
кого Устюга пришли ученые. 
Они помогли воссоздать вариант 
черневой массы, хорошо соеди 
няющейся с золотом. Государст 
венная комиссия приняла образ
цы золотых украшений с чери̂  
выми узорами и разрешила их 
массовое производство.

Так появился на заводе рядок 
с «серебряным» участком \ 
лотой». И люди здесь золотые- | 
самые опытные рукодельницы

Ю. ЛЕДНБВ, 
корр. ТАСС, 

г. Великий Устюг,

Локомотивное депо Бабаево 
Октябрьской железной дороги 
производит набор на курсы по
мощников машинистов локомо
тива. Срок обучения 7 месяцев.

Принимаются лица, прошед

шие службу в Советской Армии- 
имеющие среднее образование 
Обучающимся выплачиваете* 
стипендия 90 руб. в месяц.

Коллектив работников рай
кома профсоюза и управле
ния сельского хозяйства вы
ражает глубокое соболезно
вание Сивкову Василию Пав
ловичу по поводу смерти ма
тери

СИВКОВОИ 
Татьяны Никитичны.

Коллектив Пятовского яс 
ли-сада выражает соболезно
вание Подгорной Любови 
Александровне по поводу 
смерти матери

ШАМАХОВОИ 
Екатерины Осиповны.
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